
Краевая газета для инвалидов и живущих рядом с ними
№ 3 (85)

июнь
 2022г.

12+

Алтайская 
краевая

организация
«Всероссийское

общество инвалидов»

ШАГ ИЗ КРУГА
В м е с т е  м ы  с м о ж е м  б о л ь ш е!   

В Барнауле прошло заседание правления
Алтайской краевой организации 

«Всероссийское общество инвалидов» 

 С отчетом «Об итогах деятельности АКО ВОИ в 
2021 году» выступила председатель краевой организации 
ВОИ Людмила Олейник. Она отметила, что в Алтайском 
крае действует 19  местных организаций  АКО ВОИ, в т. ч. 
со статусом юридического лица – 18, первичных ячеек – 
138. Из числа вновь привлеченных членов ВОИ в 2021 году 
17% составили молодые люди с инвалидностью.
 Молодые члены ВОИ принимают активное участие 
в  р е г и о н а л ь н ы х ,  м е ж р е г и о н а л ь н ы х ,  а  т а к ж е 
общероссийских спортивных и социокультурных 
мероприятиях.
 В 2021 году местными организациями АКО ВОИ 
была оказана  материальная помощь нуждающимся членам 
ВОИ продуктовыми наборами, одеждой, предметами быта, 
ТСР,  на приобретение лекарств была оказана помощь в 
денежном выражении. Всего материальную помощь 
получили около 2000 человек.
 Были названы такие приоритетные направления 
деятельности организаций как межведомственное 
в з а и м од е й с т в и е  м е с т н ы х  о р г а н и з а ц и й  В О И  с 
организациями различных форм собственности; система 
фандрайзинга. В частности на реализацию социально-
значимых мероприятий для людей с инвалидностью 
оказана финансовая поддержка в форме грантов 
Губернатором Алтайского края и Фондом Президентских 
грантов; привлечены добровольные пожертвования 
физических и юридических лиц.
 Продолжает выходить газета «Шаг из круга» 
тиражом 2000 экз. Заключены договора с предприятиями о 
трудоустройстве инвалидов на квотируемые рабочие места 
в рамках Закона Алтайского края № 59-ЗС «Об 
установлении в Алтайском крае квоты приема на работу 
инвалидов».  

Всего в 2021 году было трудоустроено 42 человека с 
инвалидностью.
 В период пандемии проведено 3 заочных 
заседания Президиума правления АКО ВОИ. На них 
рассматривались и обсуждались такие вопросы, как 
работа местных организаций в условиях пандемии, 
проведение краевой отчётно-выборной конференции 14 
мая 2021 года, участие членов ВОИ в мероприятиях 
онлайн, участие в вебинарах  ЦП ВОИ, участие в 
вебинарах Фонда президента РФ, распределение 
финансовых средств, поступивших из ЦФ ЦП ВОИ, 
к р а е в о го  б юд же т а ,  у ч а с т и е  ч л е н о в  В О И  в 
межрегиональных и краевых мероприятиях ВОИ. 
 В Алтайском крае уделяется большое внимание 
повышению доступности городской и социальной 
инфраструктуры для инвалидов. Председатели местных 
организаций входят в состав комиссий по обследованию 
жилых помещений инвалидов и общего имущества в 
многоквартирных домах, в которых проживают 
инвалиды, в целях их приспособления для доступности  
инвалидов. 
 А КО  В О И  з а к л юч е н о  С о гл а ш е н и е  п о 
доступности ж/д вокзала «Барнаул» для инвалидов, 
проведена паспортизация вокзала, ежегодно проводится 
дополнительная паспортизация. 
 Необходимо и дальше продолжать работу по 
доступности не только инфраструктуры городов и 
других населённых пунктов АК, но и городского 
транспорта.
  В 2021 году в связи с ограничениями многие 
мероприятия  проводились  в формате онлайн. 
Совместно с библиотеками и домами культуры,  по мере 
возможности, проводили конкурсы и игры с ребятами, 
но с учетом ограничений (не более 5 человек).
 Работа с молодыми инвалидами (от 18 до 35 лет) 
в местных организациях АКО ВОИ строилась по таким  
направлениям работы,  как культурно-досуговая 
деятельность, патриотическое воспитание, спортивно-
физкультурная реабилитация, прикладное творчество, 
помощь в адаптации и интеграции в общество путём 
развития коммуникативных связей через клубы 
общения, литературные студии, клубы по интересам. 
Большой популярностью среди молодых инвалидов 
пользуются спортивные соревнования по бочча, 
стрельбе из лука, кинект-играм, сидячему волейболу, 
настольному теннису. Популяризируются среди 
молодых инвалидов новые виды спортивных игр, такие 
как Кронхол, Джаколо, Шалффлборд, Новус, Кульбутто. 
Эти игры в турнирном виде только начинают 
развиваться в  нашем регионе.  Председатель 
Барнаульской организации использует любую 
возможность для популяризации этих игр среди 
молодых людей с инвалидностью.  Продолжение на с.2



с.	2 Шаг	из	круга

 Рубцовская организация АКО ВОИ активно 
работает над привлечением в спортивный клуб «Динамо» 
молодых инвалидов г. Рубцовска. Первоочередной 
задачей председатель Рубцовской организации считает 
для себя создание спортивно-оздоровительного клуба для 
и н в а л и д о в - к о л я с о ч н и к о в  « О п т и м и с т »  в 
специализированном жилом доме для инвалидов с ПОДа, 
где планируется разместить медпункт, раздевалки, 
комнату для неформального общения инвалидов и 
социальных работников, тренажёрный зал. В Рубцовске 
открыта группа адаптивной физической культуры для 
детей-инвалидов в возрасте 6-12 лет. Организация тесно 
сотрудничает с МКУ «Управление культуры, спорта и 
м о л о д ё ж н о й  п о л и т и к е »  п о  ф и з к у л ь т у р н о -
оздоровительной реабилитации детей-инвалидов. Дети 
посещают тренажёрные залы, стадионы для занятий 
спортом, бассейн на льготной основе. 
 У ч а с т и е  в  С п о р т и в н ы х  и г р а х  С Ф О 
«Парасибириада» (г. Красноярск) в 2021 году принесло 
нашей команде 1 место. 
 Ежегодно команда АКО ВОИ принимает участие в  
Межрегиональной туристической акции Сибирского 
Федерального округа «Робинзоны Сибири» (Хакасия). В 
2021 году наши робинзоны проявили себя, и  участник 
команды получил в награду статуэтку «Мистер Робинзон» 
 В 2021 годах команда «Шишки» АКО ВОИ 
п р и н я л а  у ч а с т и е  в  И г р а х  « К В Н  В О И  2 0 2 1 » 
интегрированной лиги особого статуса Международного 
союза КВН «Своя лига ВОИ» среди команд инвалидов 
СФО России. В 2021 году команда «Шишки»  в ¼ финала в 
Кемерово заняла 2 место. 
 Работа с инвалидами пожилого возраста (старше 
60 лет) велась в культурно-досуговом направлении. До 
пандемии люди пожилого возраста посещали театры, 
концерты – около 390 человек. Инвалиды данной 
возрастной категории посещают литературную студию 
«Стихия». 
 В Декаду инвалидов члены правления, активисты 
Алтайской, Бийской, Косихинской, Третьяковской, 
Тальменской и других местных организаций посещают на 
дому пожилых маломобильных членов ВОИ в селах 
своего района с вручением продуктовых наборов, не 
забывая ни о ком. В течение года, по возможности, данную 
категорию поздравляют с днём рождения, юбилеем, также 
с посещением на дому, подарками. 
 В Немецком национальном районе практикуются 
ежегодные Рождественские поздравления детей-
инвалидов в рамках акции «Рождественская сказка» с 
целью создания условий для сохранения традиций 
празднования Рождества в семьях российских немцев, 
имеющих детей-инвалидов. Немецкая национальная 
организация АКО ВОИ в течение 2021 года реализовала 
два проекта «Компьютерная грамотность» и «Пункт 
проката технических средств реабилитации», с 1 декабря 
2021 года реализуется губернаторский проект «Теплые 
руки помощи». 
           Фольклорный ансамбль «Былина» Новоалтайской 
городской организации АКО ВОИ принимал заочное и 
онлайн-участие в  Межрегиональном конкурсе 
фольклорных коллективов в г. Новосибирске, в 
Межнациональном открытом городском фестивале 
народного творчества «Таланты народов Алтая» в г. 
Новоалтайске. За что были удостоены дипломов.  

Но самым важным и памятным событием в жизни этого  
коллектива было участие в конкурсе «Международная 
Премия «Филантроп», где коллектив в 2021 году стал 
лауреатом 1 степени в номинации «Исполнительское 
мастерство».
 В заседании Правления приняли участие 
специалисты межведомственных организаций и 
учреждений. 
 Прокурор отдела по надзору за дознанием и ОРД 
Ш и ш о в  Е . Н .  о с в е т и л  а к т у а л ь н ы е  в о п р о с ы 
профилактики преступности в сфере дистанционных 
мошенников. Были рассмотрены ситуации, опасные для 
граждан, предложена Памятка об основных способах 
дистанционного мошенничества.
 До сведения участников Правления была 
доведена информация о появлении нового сервиса для 
инвалидов:  заработала система электронных 
сертификатов на получение технических средств 
реабилитации (ТСР). О значении электронного 
с ертификат а  для  людей  с  инва лидно стью и 
возможностях его использования рассказали Татьяна 
Ивановна Полева, заместитель управляющего ГУ – 
Алтайское региональное отделение ФСС и Ольга 
Моргунова, заместитель начальника отдела социальных 
программ. Несомненное достоинство цифровых 
технологий — возможность адаптироваться и 
интегрироваться в социальную жизнь людям с 
ограничениями по здоровью. 
 Специалист Управления Алтайского края по 
труду и занятости Абрамова М.А. проинформировала 
присутствующих о том, что в России будет действовать 
новый порядок выполнения работодателем квоты по 
трудоустройству инвалидов.
 Специалист по связям с общественностью ФКУ 
«ГБ МСЭ по Алтайскому краю» Минтруда России Есина 
М.Н. проинформировала присутствующих о том, что с 1 
июля 2022 года что в России вступают в законную силу 
новые  Правила  признания  лица  инва лидом, 
утвержденные постановлением Правительства РФ от 
05.04.2022 г. № 588. Они придут на смену действующему 
до 1 июля текущего года упрощённому порядку, который 
был временно введён из-за коронавируса.
 Был обсужден еще ряд вопросов.
 В завершение работы Правления председатель 
АКО ВОИ вручила членам правления Благодарственные 
письма. Были отмечены такие положительные моменты, 
как активная работа по привлечению молодых 
инвалидов в ряды ВОИ, участие в спортивных 
региональных, межрегиональных и общероссийских 
мероприятиях, развитие адресной работы по оказанию 
различных видов социальных услуг на дому 
маломобильным, одиноко проживающим инвалидам, 
активное участие в проектной деятельности, развитие 
позитивного имиджа организации.
 В результате двухдневной работы был 
выработан проект решения. Одними из наиболее 
важных стали следующие: инициировать рассмотрение 
вопроса о доступности для инвалидов пригородных 
поездов  РЖД (электричек),  развитие услуги 
« с о ц и а л ь н о е  т а к с и » ,  м е ж в е д о м с т в е н н о е 
взаимодействие в рамках исполнения Закона Алтайского 
края № 59-ЗС «Об установлении в Алтайском крае квоты 
приема на работу инвалидов».



ВСТРЕЧА 
С МИНИСТРОМ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ

 В конференц-зале ФКУ «ГБ МСЭ по Алтайскому 
краю» Минтруда России прошла встреча министра 
здравоохранения Алтайского края Д.В. Попова с членами 
Общественной комиссии при учреждении. 
 В проведении мероприятия приняли участие и.о. 
руководителя-главного эксперта по медико-социальной 
экспертизе А.В. Колядо, консультант Департамента 
внутренней политики Правительства Алтайского края, 
куратор Обще ственных советов  (комиссий)  при 
федеральных учреждениях О.В. Ходоренко, а также 
начальники отделов по работе с обращениями граждан и 
контролю качества и организации медицинской помощи 

детскому населению и родовспоможения Министерства 
здравоохранения Алтайского края Т.А. Батрак и М.Л. 
Федченко.
 Встреча прошла в формате вопрос-ответ. Члены 
Общественной комиссии, являющиеся руководителями 15 
региональных общественных объединений инвалидов, 
представляющие интересы данной категории граждан, 
задали министру здравоохранения Алтайского края Д.В. 
Попову  26  вопро сов ,  кас ающихся  обе спечения 
лекарственными препаратами детей, страдающих сахарным 
диабетом, фетилкетонурией, орфанными заболеваниями. 
 Родителей, воспитывающих детей с синдромом 
Дауна интересовал вопрос обеспечения таких деток 
санаторно-курортным лечением, ведь многие из них имеют 
патологию органов зрения, сердечно-сосудистой системы. 
 

Руководитель ВОГ Цыро А.В. рассказала Попову 
Д.В. о проблеме, которую без его участия 
общественная организация решить не может. Это 
касается порядка сопровождения слабослышащих 
переводчиками в процессе получения ими 
медицинских процедур, а также соблюдения времени 
приема пациентов медицинскими учреждениями.
 Предс едатель  Алт айского  краевого 
отделения МОБОИ «Общество взаимопощи при 
болезни Бехтерева» Зайцев Е.А. обратился к 
министру здравоохранения Попову Д.В. с просьбой 
рассмотреть возможность приема ревматолога в 
лечебных учреждениях городов Алтайского края. А 
также рассказал о трудностях получения льготного 
препарата сульфасалазин, так необходимого для 
лечения при болезни Бехтерева. 
 П р е д с е д а т е л ь  А л т а й с ко й  к р а е в о й 
организации Олейник Л.М. обратилась к министру  
здравоохранения с проблемой. которая волнует 
инвалидов с ПОДа: это оказание стоматологической 
помощи на дому. К сожалению, такую помощь  
государственная стоматология в Барнауле не 
оказывает и часто для этой категории людей с 
инвалидностью это мучительная и неразрешимая 
проблема.
 Дмитрий Владимирович ответил на все 
вопросы участников встречи.
 З а в е р ш а я  в с т р е ч у,  п р е д с е д а т е л ь 
Обще ственной комиссии Кайгородов В.В. 
поблагодарил министра здравоохранения региона 
Д.В. Попова за открытый и профессиональный 
диалог, подчеркнул обоюдную ответственность 
системы здравоохранения  и  пациент ских 
организаций в решении актуальных проблем, 
необходимо сть выстраивания партнерских 
отношений и продолжения сотрудничества.

Есина Марина Николаевна,
специалист по связям с общественностью 

Главного бюро МСЭ
8(3852)421-099

с.	3№	3	(июнь)	2022г.

С 1 июля 2022 года начнет действие новый 
порядок оформления инвалидности. У гражданина 
появится возможность выбора – проходить 
экспертизу заочно или лично. Указать, как именно 
проходить экспертизу – очно или заочно – можно еще 
в поликлинике.

Если выбрать заочную форму, то решение 
будет вынесено на основании медицинских 
документов – приходить лично или приносить 
документы не нужно. Все данные поступят в бюро 
МСЭ из медорганизации.
 Личное присутствие станет обязательным 
только в отдельных случаях – например, когда 
необходимо обследование с помощью специального 
оборудования. Если гражданин выбрал личное 
прохождение МСЭ, то через сервис электронной 
регистратуры он сможет выбрать дату и время 
прохождения процедуры.

Если среди ваших родных или близких есть 
те, кому важна эта информация – поделитесь с ними! 

ВАЖНАЯ ИНФОРМАЦИЯ!



Руки с микропроцессорным 
управлением

 В Алтайском крае региональное отделение 

Фонда социального страхования обеспечило 

б а р н а у л ь ц а  д в у м я  с о в р е м е н н ы м и 

высокотехнологичными протезами верхних 

конечностей.

 Денис Сандал лишился обеих рук в 2014 году из-

за травмы на производстве, с тех пор протезируется. 

Протез предплечья, выданный в 2018 году, по причине 

износа вышел из строя, требовалась замена. 16 мая  

Денис Сандал получил протезы предплечья и плеча с 

микропроцессорным управлением, приобретенные за 

счет средств Фонда социального страхования.

 Новые протезы изготовили в Барнаульском 

филиале Московского протезно-ортопедического 

предприятия. Протезы предплечья с бионической 

кистью TASKA и локтевым шарниром Espire Elbow Pro 

обладают повышенной долговечностью и специальными 

муфтами-предохранителями, предотвращающими 

поломки пальцев. Управление протезами происходит за 

с ч е т  р е г и с т р а ц и и  н а  п о в е р х н о с т и  к о ж и 

электромиографических сигналов посредством 

миодатчиков. За счет тонкой настройки в процессе 

примерки и адаптации удалось добиться безошибочного 

управления протезами. Денис освоил с помощью 

миосигналов сгибание и разгибание локтевого шарнира 

и протезной кисти, смену схватов, переключение 

управления между локтевым шарниром и кистью.

 Как пояснила Лариса Шабалина, заместитель 

начальника отдела страхования профессиональных 

рисков Алтайского регионального отделения Фонда: 

« Ц е л е с о о б р а з н о с т ь  и с п о л ь з о в а н и я 

высокотехнологичных протезов определяет Главное 

бюро медико-социальной экспертизы по Алтайскому 

краю. Протез позволяет частично вернуть функции 

утраченного органа, помогает обслуживать себя в быту, 

расширяет  к р у г  возможностей  д л я  а к т и в н о й  и

с.	4 Шаг	из	круга

качественной жизни. Выдача каждого такого протеза – 

это инвестиция государства в человека. С этой задачей 

успешно справляется Фонд социального страхования. 

Так в 2021 году для обеспечения застрахованных лиц, 

по страдавших на производстве,  Алтайским 

региональным отделением Фонда было заключено и 

исполнено 68 государственных контрактов на 

изготовление протезов, протезно-ортопедических 

изделий и технических средств реабилитации, 

включая транспортные средства с адаптированными 

органами управления, на общую сумму более 28 млн. 

рублей. Кроме того, 1,5 млн. рублей выплачено 

по ст радавшим в  каче стве  компенс ации  за 

с а м о с т о я т е л ь н о  п р и о б р е т е н н ы е  с р е д с т в а 

реабилитации. В текущем году на данные статьи 

расходов запланировано 48, 8 млн. рублей. За три 

прошедших года для шести пострадавших отделением 

приобретены высокотехнологичные протезы, 

стоимостью более 1 млн. рублей на общую сумму 14,1 

млн. рублей. В истории с Денисом Сандалом медико-

техническая экспертиза, проведенная в 2021 году, 

показала необходимость протезов предплечья и плеча 

с микропроцессорным управлением. Алтайским 

региональным отделением был проведен электронный 

конкурс и заключен государственный контракт на 

изготовление протезов с Барнаульским филиалом 

Московского протезно-ортопедического предприятия 

на сумму 16,5 млн. рублей».

 Есть множество примеров, когда люди 

благодаря протезам продолжают работать или 

участвовать в паралимпийских видах спорта. Так, 

Денис Сандал участвует в соревнованиях итальянской 

игры Бочча и в городских забегах.

Источник: https://r22.fss.ru/archive/687490.shtml

ГУ - Алтайское региональное отделение Фонда 

социального страхования Российской Федерации
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П р од ума л и  вс ё  д о  м е л оч е й ,  р а с п р ед е л и л и 
обязанности. Хозяева нашли спонсоров, и гостям 
питание и проживание стало бесплатным.
 По инициативе хозяев фишкой встречи стала 
форма спортсменов: черные футболки с надписью «Zа 
наших» и изображение георгиевской ленточки на 
спине. Дизайн обсуждался коллективно, в результате 
было принято решение нанести именно эти рисунки, 
которые подчеркивали связь прошлого и настоящего: 

м ы  п о м н и м  п од в и г 
наших дедов и уверены в 
т ом ,  ч т о  и  с е год н я 
сумеем отстоять свою 
н е z а в и с и м о с т ь ,  м ы 
своих не бросаем, мы 
« Z а  н а ш и х » .  М ы 
у ве р е н ы  в  том ,  ч то 
современный нацизм 
надо остановить, иначе 
он расползется дальше.  

В  п р о г р а м м у 
«Матча Дружбы» вошли 
сидячий волейбол, игра 
Б о ч ч а :  л и ч н о е  и 
командное первенство, 
две настольные игры. На 
команды не делились, 
т а к  к а к  з д е с ь 
п р е в а л и р о в а л  н е 
спортивный принцип, а 
принцип  объединения и 
дружбы. А так как в 
команде Алтайского края 
количество и качество 
б ы л о  в ы ш е ,  т . е . 
с п о р т с м е н о в  б ы л о 
больше, и они были 

профессионально сильнее майминцев, решили 
объединиться, а затем разделиться на две равные 
команды для игры в сидячий волейбол. Ведь это был 
Матч Дружбы! Играли девять партий до пяти побед, В 
финальной игре победила «Дружба», это название 
нашей команды. В настольные игры Кронхол и 
Шаффлборд играли в течение дня, каждый мог в любое 
время подойти, записать свою фамилию и играть  на 
результат. В Боччу играли по 3 человека в команде, 
всего у нас собралось 6 команд. За волейбол вручали 
кубок, в других играх всем победителям медали за 
первые три места. Награждала хозяйка базы Ольга 
Георгиевна. Кубок вручили команде «Дружба», но его 
оставили на базе, решили сделать его переходящим, 
чтобы на будущий год его вновь разыграть и вручить 
команде победителю. Ведь тут история не про имена, 
не про победителей, а история про дружбу и общее 
мероприятие, которое объединяет.
 Во второй день состоялась творческая встреча с 
артистом Конкиным Владимиром Алексеевичем. 
Рассказывает Коркишко Сергей, председатель 
Барнаульской городской организации АКО ВОИ: 
«Встреча прошла очень интересно, я открыл для себя 
этого человека с другой, неизвестной для меня 
стороны.                      

Продолжение на с.6

ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ МАТЧ

На туристической базе Чечек прошел «Матч 

Дружбы»  между Барнаульской городской организацией 

Алтайской краевой организации ВОИ и Майминской 

местной организацией Алтайской республиканской 

организации ВОИ. 

От Алтайской краевой организации приехало 12 
человек, от республики Алтай – 6 человек.  Радушно 
встретили необычных гостей хозяева Вадим Несмачных, 
бизнесмен, благотворитель, несмотря на инвалидность, 
позитивный и активный человек и его супруга, 
единомышленница, поддержка во всех замыслах и 
начинаниях Ольга Георгиевна. На базе созданы все 
условия для людей с инвалидностью. Как рассказывает 
Вадим Владимирович: «Я случайно встретился с 
председателем общества инвалидов Барнаула, мы 
разговорились, и у нас возникла идея организовать отдых 
для детей-инвалидов. Тем более что база подготовлена для 
т а к и х  о с о б е н н ы х  п о с т оя л ь ц е в .  Ко гд а  м ы  е е 
восстанавливали, я делал сразу и широкие проемы в 
корпусах, и пандусы, удобный въезды и проезды по базе 
для своих друзей-колясочников, Потом начали приезжать 
просто туристы с ограниченными возможностями, 
узнавая про нас от знакомых. Для воплощения идеи с 
отдыхом особенных детей у нас было все. Душой проекта 
стала Ольга Георгиевна, она занималась поиском 
спонсоров».
  У хозяев турбазы «Чечек» и председателя 
Барнаульской городской организации АКО ВОИ возникла 
идея проведения «Матча Дружбы» между спортсменами 
организаций Всероссийского общества инвалидов 
Алтайского края и республики Алтай. 
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Инваспортсмен из Барнаула победил на 
чемпионате России по гребле на байдарках 

Чемпионат России по гребле на байдарках 
и  каноэ  для  лиц с  нарушением опорно-
двигательного аппарата прошёл накануне в 
Москве.

Барнаулец Игорь Кузнецов стал лучшим 
гребцом чемпионата России по гребле на 
байдарках и каноэ, первым преодолев на байдарке-
одиночке дистанцию в 200 метров.

Пресс-служба правительства Алтайского 
края сообщает, что Игорь Кузнецов проявляет 
активность в различных видах спорта, также в 2000 
году спортсмен покорял в составе группы из 43 
человек ледовый щит Гренландии, за три дня 
Кузнецову и его команде пришлось на лыжах 
преодолеть 600 километров пути.

Источник: https://vk.com/tvkatun24

А л т а й с к а я  к р а е в а я  о р г а н и з а ц и я 
общероссийской общественной организации 
«Вс ероссийское  обще ство  инва лидов»  
поздравляет   с победой! Игоря Кузнецова

Игорь,  мы желаем тебе 
дальнейшего продвижения 
вперёд ,  новых высот  в   
спорте!

Мы верим в тебя и гордимся 
тобой!

 Я знал его, в основном, только по роли Шарапова 
в фильме «Место встречи изменить нельзя». Буквально 
сегодня я посмотрел  фильм «Аты-баты, шли солдаты». 
На очереди «Как закалялась сталь». 
 Владимир Алексеевич рассказал о том, как он 
с н и ма л с я .  Д ума ю ,  м н о г и х  и з  н а с  в с т р еч а  с 
замечательным актёром подтолкнёт вновь пересмотреть 
эти фильмы, ведь они так перекликаются с ситуацией 
сегодняшнего дня. Помогут переосмыслить, понять, где-
то в глубине своего сердца разложить всё на свои места, 
получить ответы на жизненно важные вопросы, которые 
возникают у каждого думающего человека в течение 
жизни.
 Нам запомнилась история, которая случилась с 
Конкиным во время съёмок фильма «Аты – баты, шли 
солдаты». Владимир Алексеевич играл роль командира 
взвода Суслина. На съемках ленты Конкин едва не погиб: 
никогда не служивший в армии молодой человек 
растерялся и попал в слепую зону танка. Режиссер и его 
ассистент буквально вытащили артиста из-под гусениц. 
Конкин вспоминает, как на него ехал танк, и он должен 
был прыгнуть в окоп, чтобы танк его не раздавил. А у него 
ноги от страха стали ватными, и он ничего не мог с собой 
поделать.     Актёр рассказывает, что когда он летел в этот 
окоп, он понял, что если его подсознание так среагировал 
на эту опасность, хотя это был всего лишь фильм, то что 
испытывали бойцы во время Великой Отечественной 
войны? Этот эпизод произвёл на него огромное 
впечатление, тут он впервые осознал насколько серьёзная 
вещь война.
 На прощание Владимир Алексеевич  подарил нам 
свои фотографии и свои книги с автографом. 
 В эти дни мы настолько сдружились, флюиды 
добра шли от каждого из нас и создавали  мощную ауру 
любви, нас окружала такая энергетика, что хотелось в 
этом состоянии оставаться надолго. Мы договорились, 
что такие встречи нужно продолжать, обязательно 
встретимся на будущий год, а может быть ещё и в осенью 
этого года».
 В планах организаторов и Алтайской краевой 
организации расширить географию таких встреч под 
названием #МатчДружбы,  сделать  его  более 
масштабным. Есть и возможности и желание.

https://vk.com/tvkatun24

а я к р а е в а я о р г а
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ВЕСЕННЯЯ  ПАЛИТРА
 

 Весна 2022 года в Новоалтайской городской организации АКО 
ВОИ выдалась «урожайной». В городе после пандемии разрешили 
проведение массовых мероприятий. 
 В апреле совместно с Домом культуры железнодорожников 
организовали и провели мероприятие «Весна пришла».  В концерте 
приняли участие детский ансамбль ДК ЖД, ансамбль  русской народной 
песни «Россияночка» и дети школы интерната глухонемых детей. С ними 
мы сотрудничаем очень давно.  Члены нашей организации вместе с детьми 
пели песни, водили хороводы, танцевали, общались и говорили о том, как 
это здорово, быть всем вместе, не боясь заразиться.
 А в городской библиотеке им. Мерзликина состоялась знаковое для 
Новоалтайской городской организации, да и для нашего города 
мероприятие: презентация книги специалиста по спортивной работе среди 
инвалидов, председателя спортивно-туристического клуба «Дельфин» 
Нечунаева Н. А. «Романтика спортивного туризма». В своей книге Николай 
Анатольевич рассказывает о радости общения с друзьями, о  родной 
природе, о встречах с новыми людьми. Сам автор книги и члены клуба 
«Дельфин», люди с инвалидностью, но это не мешает им прокладывать 
сложные туристические маршруты и получать удовольствие от 
преодоления трудностей водного пути. 
 Нелегкое испытание выпало на долю сплавщиков, например, в 
июле 2014 года, когда ураган пронесся по окрестностям Барнаула, срывая 
крыши домов, опрокидывая автобусные остановки. Вот и сплавщики 
испытали на себе гнев природной стихии. Метровые волны на Оби, 
разгоняясь с большой скоростью, разбивались об их плот. Выстояв в борьбе 
с течением и ветром, инватуристы под проливным дождем причалили к 
островной косе, установили палатки, утром отремонтировали 
плавсредство и отправились дальше. Небольшой эпизод, но он оставил 
след в памяти каждого туриста надолго, а также показал, насколько сильны 
духом эти люди. Около десяти лет команда спорттурклуба «Дельфин» 
уверенно штурмует трассы водного туризма и пополняет свои ряды 
новыми энтузиастами инваспорта.  В 2019г. на средства гранта губернатора 
Алтайского края они сплавились по реке Чумыш от села Думчево в 
Залесовском районе до села Язово в Тальменском районе. На привалах 
участники сплава рыбачили, купались, загорали, пели песни по вечерам у 
костра, готовили пищу в полевых условиях, 
знакомились с местными достопримечательностями и 
населением. В Тальменском районе на базе «Русский 
дом», где наши туристы остановились на отдых, они 
поднялись на палубу корабля с красивым названием  
«Любовь» и кое-кто из команды сплавщиков впервые 
танцевал на дискотеке с женщинами. Это был 
незабываемый вечер, наполненный романтикой и 
очарованием, незабываемыми впечатлениями.  
 Сегодня «Дельфин» - сплоченная, дружная 
команда, не раз проверенная на крепость духа, 
характера и силы воли водными и иными преградами. 
Есть у нее и опыт, и необходимый инвентарь. Хорошие 
отношения поддерживают инваспортсмены и с 
органами власти, в частности, с администрацией 
Новоалтайска и городским спорткомитетом. Впереди 
у «Дельфина» новые дороги и новые перспективы. Те, 
кто упорно идет к поставленной цели, всегда 
добивается намеченного. 
 В том же апреле в г. Орле проходил четвертый Всероссийский 
фестиваль-конкурс для лиц с ОВЗ «Мы вместе». Фольклорный ансамбль 
«Былина» Новоалтайской организации АКО ВОИ принял участие в 
конкурсе и стал лауреатом первой степени,  получив высшую награду в 
номинации «Вокал».  
 Май месяц был не менее насыщенным для организации. К 
сожалению,  ветеранов  и  участников  Великой  Отечественной  войны 

становится все меньше и меньше. 
Количество их в нашей организации за 
последние три года уменьшилось с пяти до 
одного. Ко дню Великой Победы наши 
специалисты по работе с инвалидами 
Муравлева Н.В., Казанцева С. В., Бадагова 
Н . В . ,  П о л я ко в с а я  О . В .  в р у ч и л и  
продуктовые наборы нашим ветеранам и 
детям войны. 
 Мы благодарны  директору АО 
« Н о во а л т а й с к и й  х л е б о ком б и н ат » 
Гатилову С.Г.  за благотворительную 
помощь в формировании подарков для 
ветеранов. Наша организация не первый 
год сотрудничает с этим предприятием, за 
что мы очень признательны им и надеемся 
на дальнейшее сотрудничество.
 Также в мае мы приняли участие в 
краевом фестивале фольклора и народных 
р е м ё с е л  « А л т а й с к и й  п л е т ё н к и » . 
Фестиваль состоялся на Алтае уже в 
четвертый раз. В 2022 году он прошёл в 
Год культурного наследия народов России. 
Творче ские  коллективы показа ли 
богатство и разнообразие музыкального 
фольклора Алтайского края, а мастера-
ремесленники декоративно-прикладного 
творчества продемонстрировали более 10 
различных видов и техник традиционного 
ремесла — от ткачества до плетения из 
лозы и кузнечного дела. Три дня с 27 по 29 
мая на базе отдыха «Усадьба Сокол» 
звучали песни,  частушки, пляски, 
х о р о в о д ы .  Н а р я д у  с  д р у г и м и 
коллективами в мероприятиях фестиваля 
участвовал фольклорный ансамбль 
«Былина» Новоалтайской городской 
организации инвалидов АКО ВОИ. 

Участники  «Былины» исполнили три 
песни: «Жили-были две кумы», «Что во 
поле во поляне», «Прощевала меня мать». 

Людмила БЕРГ, 
председатель 

Новоалтайской городской организации
АКО ВОИ 
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осталась  масса положительных впечатлений, появились 
новые друзья и планы на будущее! Подобные встречи в 
формате «равный-равному» имеют большое значение. 
Здесь инвалиды могут обсуждать насущные проблемы, 
не переживая, что их не поймут, обмениваться опытом в 
организации своего быта.  Совместная досуговая 
деятельность позволяет лучше познать себя и получить 
возможность для самореализации.
 Участники и организаторы встречи приняли 
решение, что подобные мероприятия будут проводить и 
дальше. В планах: постараться охватить большее 
количество маломобильных людей с инвалидностью, и 
организовать на базе Барнаульской городской 
организации ВОИ клуб общения для этой категории.

Ольга ГРИГОРЬЕВА

ДЕНЬ ОБЩЕНИЯ И ДОБРОТЫ
  

 В беседке парка «Арлекино» среди густой зелени 
деревьев Барнаульской городской организацией 
Алтайской краевой организации ВОИ была организована 
дружеская встреча для ребят, передвигающиеся с 
помощью инвалидной коляски.

 По словам председателя Барнаульской городской 
организации ВОИ Сергея Коркишко, одна из самых 
сложных категорий инвалидов – маломобильные 
инвалиды-колясочники. Проблемой является их 
включение в социокультурные мероприятия, расширение 
социальных связей, общение в следствие трудностей с 
передвижением и выходом за пределы своей квартиры. 
Именно по этим причинам было принято решение 
организовать встречу для инвалидов-колясочников.
 Чтобы встреча состоялась необходимо было 
выполнение нескольких условий, главное из которых – 
доставка ребят к месту проведения мероприятия, 
некоторые из них уже на протяжении нескольких лет не 
покидали границ своего жилья. С сопровождением 
помогли  волонтеры из  от ряда  «Доброволец» , 
организованного на базе Алтайского промышленно-
экономического колледжа, и волонтеры-медики.
 Во встрече приняли участие около тридцати пяти 
человек. Это инвалиды с ПОДА на колясках, родители, 
волонтеры и актив Барнаульской организации АКО ВОИ.
 В о  в р е м я  в с т р е ч и  б ы л и  п р о в е д е н ы 
интеллектуальные игры: «Брейн-ринг» и «Что? Где? 
Когда?». Вопросы для игр подбирались разного уровня 
сложности. Самые активные команды-участники 
получили призы – фигурку Совы, совсем как в 
телевизионной игре «Что? Где? Когда?». Кто-то из ребят 
теперь войдет в резерв команды «знатоков» АКО ВОИ, 
которая уже неоднократно принимала участие в 
межрегиональной интеллектуальной игре «Крепкий 
орешек» в Кузбассе. Особое впечатление на организаторов 
встречи произвел Сергей Краснов своей эрудицией. 
Сергей инвалид с детства, страдает тяжелой формой ДЦП. 
Разговаривать, в общепринятом смысле этого слова, он не 
может. Какой-либо специальной коммуникативной 
системы у Сергея нет. Общаться ему помогают   
волонтеры, используя написанные на картоне буквы 
алфавита, из которых складываются слова. Но при всех 
проблемах со здоровьем молодой человек обладает очень 
высоким интеллектом. Также участники встречи смогли 
познакомиться со спортивными настольными играми 
«Корнхол» и «Джакколо». У всех участников этой встречи 

Алтайская районная организация ВОИ приняла 
активное участие во Всероссийской добровольческой 
акции «Весенняя неделя добра», организатором которой 
является Алтайская краевая организация общероссийской 
общественной организации «Всероссийского общества 
инвалидов» 

В последнюю неделю апреля в первичной  
ячейке «Ветераны» интерната для престарелых и 
инвалидов был проведен концерт.  В гости к ветеранам и 
инвалидам мы  пригласили танцевальный коллектив 
«Азарт», который исполнил для них  зажигательные танцы 
и веселые песни. Артисты запомнились открытыми 
ул ы б ка м и ,  я р к и м и  ко с т юма м и  и  п р е к р а с н ы м 
исполнением. Ветераны были очень рады такому 
праздничному мероприятию, тем более, что проведено 
оно было в канун Вербного воскресенья. Также члены 
первичной ячейки «Ветераны» приняли участие в 
районной выставке «Ярмарочные гуляния». На выставке 
были предоставлены салфетки, связанные крючком 
Колягиной Ниной Константиновной и Жидковой 
Сталиной Александровной. 

По традиции в Алтайском районе в конце апреля 
прошёл субботник, в котором члены ВОИ приняли самое 
активное участие. 26 человек  участвовало в уборке села.

Традиционным также стало у нас проведение 
«Цепочки добра», в рамках которой индивидуальные 
предприниматели жертвуют в пользу малоимущих вещи, а 
члены правления районной организации инвалидов   
развозят нуждающимся.  

В последний день Весенней недели добра наша 
организация провела в районном музее   «Пасхальные 
посиделки», в которых участвовали дети инвалиды  и 
члены первичной ячейки «Ветераны». Дети принесли свои 
рисунки, поделки на пасхальную тему, священник отец 
Леонид поздравил всех с наступлением главного 
христианского праздника Пасхи. Коллективом детской 
школы искусства был приготовлен замечательный 
концерт. Затем дети разгадывали загадки, а старшее 
поколение им помогало. И, конечно же, было чаепитие с 
пирожными и другими сладостями, и разговоры в тёплой 
дружеской обстановке. Были довольны и взрослые и дети.  

Надежда Беннер, 
председатель Алтайской РОО АКО ВОИ
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популяризации и дальнейшего развития социального 
туризма,  привлечению инвалидов к активному образу 
жизни через социальный туризм, направленный на 
реабилитацию инвалидов. 
 С 23 по 27 июня мы приняли участие в    
мероприятиях социального проекта. Всех участников 
проекта разделили на 3 группы, мы вошли во 2-ю. 
Волонтёры, сопровождающие нашу группу,  Айсулу и 
Анастасия не оставляли нас своим вниманием ни на 
минуту, в поездках показывали нам красоты Горного 
Алтая и знакомили с культурным наследием 
Республики Алтай.
 24 июня  мы тестировали возможности 
инвалидов в сплаве на моторных лодках по бурной 
Катуни. Необычайно сложно удержаться в лодке на 
большой скорости по бурлящей воде порогов в такой 
экстремальной ситуации, но мы сделали это, а в награду  
получили большую порцию адреналина. Причалив к 
пристани, с помощью волонтеров поднимаемся к 
Камышлинскому водопаду, этому чуду природы.  Все 
мы  стремимся запечатлеть себя на его фоне. Самые 
смелые поднимаются  наверх к началу водопада, а затем  
спускаются вниз на тарзанке. Обратный путь мы 
совершаем также на лодках. Впечатления от 
увиденного незабываемые. 
 От пристани на автобусе возвращаемся в 
гостиницу и после обеда – экскурсия в Ботанический 
сад. Долгая дорога на автобусе и вот мы встречаемся с 
гидом, которая рассказала нам о редких дикорастущих 
растениях ,  произраст ающих на  территории 
заповедника. Наша группа с большим интересом 
слушала ее рассказ, любуясь разнообразием растений. 
После лекции нас пригласили на дегустацию травяных 
чаёв с медом. Так закончился второй день программы. 
 В третий день нас ожидал далекий маршрут от  
курорта «Манжерок» до Ороктойского моста. В целом, 
дорога до моста не является сверх трудной. Асфальт, а 
местами и очень хороший асфальт чередуется с 
укатанным грунтом. Было пару узких мест, где 
тяжеловато было разъехаться  со  встречным 
транспортом. Путь проходит вдоль Алтайской Царицы - 
реки Катунь, и по дороге расположено также немало 
достопримечательностей. На пути следования мы 
посетили пасеку, где экскурсовод рассказала нам о 
жизни пчел на пасеке, после чего желающие 
продегустировали приятный на вкус медовый напиток. 
 На пасеке большой неожиданностью для нас 
явился небольшой музей старинных вещей, которыми 
когда-то давно пользовались наши  предки – это 
старинный чугунный угольный утюг, патефон, 
кинопроектор и др. А на патефон для нас даже 
поставили   виниловую пластинку и мы смогли 
прослушать коротенький отрывок старинной песни.  
 Снова в путь и, наконец-то, Ороктойский мост.  
Этот удивительный мост построен над самым глубоким 
(70 метров) местом реки Катунь и, по чудесному 
совпадению, самым узким (20 метров). Это место также 
известно под названием Тельдекпенские пороги. Река 
здесь представляет собой настоящий бурлящий поток, 
которому откровенно тесно в этом узком коридоре из 
причудливых чёрных скал.       

Продолжение на с.10

Место нашей встречи 
Манжерок

 Кто хоть однажды 
посещал Горный 
А л т а й ,  п о 
п р о ш е с т в и и 
времени все равно 
п о с т а р а е т с я 
вернуться туда, где 
когда-то любовался 
красотой природы 
этого священного 
м е с т а .  И  н а м , 
н а ко н е ц ,  в ы п а л 
т а к о й  с л у ч а й . 
Группой членов 
ВОИ Алтайской 
к р а е в о й 
организации из 5 
человек едем на 
в с е с е з о н н ы й 
к у р о р т 
« М а н ж е р о к » 

республики Алтай по приглашению Республиканской 
организации ВОИ для участия в социальном проекте  
«Байлык Алтай». 
 Социальный проект для людей с инвалидностью 
с использованием экскурсионных маршрутов и 
обучающих программ Межрегионального СФО ВОИ 
называется «Байлык Алтай», что означает в переводе с 
алтайского «Священный Алтай». Путь не близкий, 
сначала до Бийска 150 км, далее  до курорта «Манжерок» 
еще 130 км, в итоге 280 км от Барнаула. Наш небольшой 
коллектив состоит из членов ВОИ, представляющих 
местные организации Алтайской краевой организации 
ВОИ: Нечунаев Николай Анатольевич из Новоалтайска, 
Сергеева Ольга из  Заринска, Коркишко Сергей и Батенёв 
Евгений из г. Барнаула. Возглавляет нашу делегацию 
председатель АКО ВОИ Олейник Людмила Михайловна, 
В Бийске к нам присоединился Черемисин Дмитрий. 
 Наконец, мы прибыли на курорт «Манжерок». 
Погода солнечная, очень жарко, свыше 30 градусов, 
поспели к обеду, накормили нас в ресторане «Горный». 
Для колясочников созданы прекрасные условия, одним 
нажатием кнопки подъемник поднимает тебя с коляской в 
фойе ресторана. 
 Вечером после ужина в Шатре нас ждала 
интересная программа: открытие социального проекта 
«Байлык Алтай», концерт, встречи, знакомства с 
участниками проекта, сюда прибыли представители 
общественных организаций ВОИ из 11 регионов 
Сибирского Федерального округа. 
 Открыла программу председатель Алтайской 
республиканской организации ВОИ Людмила Рыспаева, 
затем с приветственными словами выступили 
представители законодательной и исполнительной 
власти республики. 
 Все говорили о важности социального туризма 
для людей с инвалидностью, о повышении качества  
жизни путем удовлетворения их потребностей в 
организации   туризма,   культуры    активного   отдыха, 
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 Создаётся ощущение, что энергия реки здесь 
передаётся любому живому организму. Уже 
постепенно начинаешь привыкать к красоте природы 
Горного Алтая, хотя привыкнуть невозможно к таким 
разным видам ландшафта этого уникального края. 
 На обратном пути  посетили ещё одно очень 
интересное место - это музей-усадьба  быта алтайцев в 
с. Чемал. Чудесные алтайские девушки Саша и Ирина 
интересно и со знанием дела рассказали нам о 
традициях, быте, укладе жизни коренных народов 
Алтая, где вновь нам предложили провести 
дегустацию алтайских блюд и напитков.  Так 
закончилась программа  третьего дня. 
 Утро четвертого дня по программе началось с 
прогулки до канатной дороги. Канатная дорога 
находится почти рядом с курортом, в шаговой 
доступности.   И вот в кабинках, доступных и для 
колясочников, мы медленно поднимаемся на гору 
Малая Синюха, созерцая окрестности и любуясь 
прекрасными видами. С высоты всё это производит 
незабываемое впечатление. За селом Манжерок, видна 
река Катунь, которая голубой лентой вьётся между гор, 
Манжерокское озеро, в народе просто Манжерок. 
Местные жители иногда называют его Доингол, что 
означает «озеро князей». На всю страну и за ее 
пределами озеро прославилось еще в советские годы.  
 Тогда здесь провели молодежный фестиваль, а 
певица Эдита Пьеха спела свою легендарную песню 
«Манжерок».  На смотровой площадке выходим,  
фотографируемся, отдыхаем, дышим горным 
воздухом, и если внизу безветрие, то наверху 
ощущаем  дыхание разряженного воздуха. Но все это 
не мешает любоваться пейзажами горного ландшафта. 
 После обеда артисты республиканской 
филармонии Светлана Майчикова и Юрий Чендыев 
провели с нами мастер-класс игры на национальных 
инструментах. Организаторы проекта по приезде нам 
всем  подарили памятные подарки и среди них Комыс - 
алтайский музыкальный язычковый щипковый 
инструмент, на котором мы и учились играть, вернее 
пытались.

  Но если долго мучиться...  В конце концов у нас 
получилось что-то похожее на ансамбль начинающих 
музыкантов и на память нам остались фото с нашими 
доброжелательными наставниками и национальными 
инструментами
 Вечером в Шатре торжественное закрытие 
проекта социального туризма «Байлык Алтай». Вначале 
выступление  предс едателя  Ре спубликанской 
организации ВОИ Людмилы Рыспаевой. Затем все три 
группы участников на прощание показали свои таланты. 
В нашей группе Оля Сергеева от Алтайской краевой 
организации ВОИ под гитару замечательно исполнила 
песню Михаила Шелега «Между нами города» и в 
благодарность получила бурные и продолжительные 
аплодисменты. Светлана Пухляк из Иркутска прочитала 
юмористическое стихотворение, чем вызвала смех в 
зале, а её коллега из Слюдянки Татьяна красивым 
сильным голосом исполнила песню а капелла о своей 
малой родине. Ирина и Клим Колосовы из Томска   
исполнили авторскую песню о себе. Бесценно то, что 
Клим - сын Ирины, взрослый особенный мальчик, 
подпевал маме. Замечательный дуэт заслужил бурные 
аплодисменты. Ирина необыкновенно жизнерадостный 
человек, своё настроение и оптимизм она передает всем 
окружающим. Николай Нечунаев прочитал авторское 
стихотворение и на память хозяевам подарил свою, 
недавно изданную  книгу «Романтика спортивного 
туризма».
    Нас ждали празднично накрытый стол, дискотека 
под живую музыку, караоке, исполнение песен 
алтайским певцом на родном и русском языках.  
 От всей души благодарим организаторов проекта 
«Байлык Алтай» в лице председателя республиканской 
организации ВОИ Рыспаевой Людмилы, волонтеров, 
генерального директора курорта «Манжерок» за 
прекрасное обслуживание нас персоналом, за радушное 
гостеприимство. 
 До новых встреч Байлык Алтай, до свидания 
Священный Алтай!              

Людмила ОЛЕЙНИК,
Николай НЕЧУНАЕВ
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В защиту права 
инвалида на реабилитацию

На одном из личных приемов к Уполномоченному 
по правам человека в Алтайском крае обратилась 
инвалид, едва не лишившаяся путевки в один из ведущих 
р е а б и л и т а ц и о н н ы х  ц е н т р о в  с т р а н ы  и з - з а 
бюрократических проволочек.

Ж и т е л ь н и ц а  Н о в о а л т а й с к а  с о о б щ и л а 
правозащитнику, что после операции в Федеральном 
центре травматологии, ортопедии и эндопротезирования 
ей выдали путевку на прохождение санаторно-курортного 
лечения в другом регионе. Для обеспечения бесплатного 
проезда к месту реабилитации, женщина обратилась в 
Министерство здравоохранения Алтайского края, но 
неожиданно получила отказ. Свое решение ведомство 
объясняло тем, что по действующему ведомственному 
приказу предоставить инвалиду бесплатный проезд 
невозможно из-за того, что санаторно-курортная путевка 
женщине была выдана медицинским учреждением, а не 
региональным отделением Фонда социального 
страхования России. Соответствующие запросы 
Уполномоченного в министерство за разъяснениями не 
дали положительного результата. 

Для защиты прав инвалида Борис Ларин обратился 
к прокурору Алтайского края.

В  р е з у л ь т а т е  а н а л и з а  п р о ф и л ь н о г о 
законодательства, практики исполнения его требований 
краевым Минздравом, прокуратурой была выявлена 
правовая коллизия, препятствующая реализации прав 
такой категории граждан. В интересах жительницы 
Новоалтайска прокурором подготовлено исковое 
заявление о взыскании с Министерства компенсации за 
оплату проезда к месту лечения.

О б р а щ е н и е  о с т а е т с я  н а  к о н т р о л е 
Уполномоченного по правам человека в Алтайском крае.
Источник: http://upch.alregn.ru/news/11380/
Уполномоченный по правам человека в Алтайском крае.  

В  и ю н е  2 0 2 2  г о д а 
Ч и р ко в о й  А н т о н и н е 
М и х а й л о в н е , 
председателю первичной 
ячейки с. Верх – Бехтемир 
Б и й с к о г о  р а й о н а , 
исполнилось 75 лет. Мы 
все от души поздравляем 
Антонину Михайловну с  
юбилеем и желаем ей 
к р е п к о г о  з д о р о в ь я , 
хорошего настроения и 

мирного неба. 
А в подарок мы дарим ей вот 
такие строки:

Вся жизнь твоя как на ладони,
Прошла на улицах села,
И ты до юбилея, Тоня,
Не торопилась, но дошла.

Тебя сегодня поздравляем
Мы с этим праздником большим,
И от души тебе желаем,
Пусть сердце будет молодым!
Уплыли годы легче пуха
Вдоль по Илюшихе – реке.
В строю пусть держит сила духа,
Жить не привыкла налегке.
Цветёт калина на пригорках,
Осока руку обожгла.
Живи, родная, долго-долго.
Ведь ты- кровиночка села.

С душевным теплом и уважением, 
администрация села,  

председатели первичных ячеек 
Бийской районной организации АКО ВОИ

Совет ветеранов села Верх-Бехтемир, 

В июне 2022 года в возрасте 69 лет трагически ушёл из 
жизни Юрий Александрович Лукашин. Юрий прожил 
нелёгкую жизнь, в 22 года после аварии, оказавшись в 
инвалидной коляске. Любовь к живописи помогла ему 
жить. Человек большой воли и сильного духа, член Союза 
художников России, дипломант Международной Премии 
«Филантроп», лауреат конкурсов изобразительного 
искусства, член Всероссийского общества инвалидов, 
Юрий Лукашин является примером жизнестойкости для 
многих людей с инвалидностью. Царствие Небесное и 
светлая память р.Б. Юрию.



    ЯЩЕРКА

Любовь Молодых
ст. Озёрки

Тальменский район
  

О д н а ж д ы ,  к о г д а 
Валерка был совсем 
м а л е н ь к и м ,  н а м 
предложили путёвку в 
санаторий.
Мы проходили лечение, 
гуляли. А после тихого 
часа шли в игровую 
комнату. В это время там 
собирались ребятишки 

всех возрастов, кроме, может быть, самых старших. 
Пока все играли, воспитательница собирала вокруг себя 
детей примерно одного возраста и читала им книжки.
В этой игровой Валерка увидел у одного мальчика 
игрушку – автобус, у которого открывались все двери – 
передняя, задняя и даже для водителя! Этот автобус был 
так прекрасен, что вызывал у Валерки слёзы отчаяния. 
Пару раз мальчик давал свой автобус Валерке поиграть, 
но эта игрушка была любимой и у него, поэтому я стала 
приводить Валерку в игровую, только предварительно 
заглянув в неё и убедившись, что мальчика с автобусом 
там нет. Даже в коридорах мне приходилось сохранять 
бдительность, нет ли поблизости этого несчастного 
автобуса, лишающего моего сына всякого покоя. И 
засыпая, и просыпаясь, и по сто раз на дню Валерка 
произносил заветное:
– Асинька, атобус!..
Ох уж эта «машинка-автобус»!
Я расспросила мать мальчика, где они купили такое 
чудо, попросила свою сестру съездить туда, но автобуса 
там не было. Я рассказала по телефону о чудесном 
автобусе всем знакомым в надежде на их помощь. В 
свободное от процедур время мы с Валеркой обошли 
окрестные магазины. Всё безрезультатно.
Как-то днём мне позвонила мама.
– Я к вам сегодня приеду, – сказала она. – Вам нужно что-
нибудь из дома?
Я перечислила некоторые мелочи, и мы распрощались. 
В этот день воспитательница читала детям постарше 
«Хозяйку медной горы». В сказе говорилось о 
волшебной ящерке, и один из малышей, игравших рядом 
с Валеркой и краем уха слушавший книжку, сказал:
– А у нас на даче тоже есть ящерки. Они такие красивые, 
зелёные и серые.
– Они и здесь есть, – ответил ему другой мальчик, 
строивший гараж для своей пожарной машины. – Я уже 
сто раз видел.
– А ящерицы все волшебные, – между прочим заметила 
девочка, тоже, как видно, прислушивавшаяся к чтению. 
– Они исполняют желания. Надо её поймать, сказать, 
чего хочешь, и выпустить.
– Как её поймаешь, они шустрые.
Незадолго до ужина я нарядила Валерку в шапочку и 
тёплый комбинезон, и мы пошли погулять и встретить 

бабушку. Была весна, но дни стояли прохладные. На 
ещё не зазеленевших газонах и пустых цветниках 
отогревалась земля. 
Валерка бежал по дорожке, иногда наклонялся 
подобрать еловую шишку или рассмотреть первого 
жука. Зайдя за лавочку, он вдруг крикнул:
– Ясека!
Не поняв его, я перегнулась через лавочку:
– Что там, Валер?
И увидела на солнышке у бордюра маленькую ящерку, 
тёмно-зелёную, с переливающимся узором на спинке. 
Валерка присел и протянул к ней руки:
– Ясека, асинька, атобус!
Ящерка побежала прочь по газону. Валерка с криком 
бросился за ней.
Наверно, от холода ящерка была заторможена и бежала 
не слишком быстро. Валерка споткнулся и упал. По 
чистой случайности его ладошка хлопнула по ящерке. 
Валерка попытался зажать её в кулаке, но она 
проскользнула у него между пальцами и юркнула в 
щель под декоративными камнями цветника.
Валерка заплакал.
– Ясека, атобус! – горестно вскрикивал он. Я 
подбежала, подняла его, стала успокаивать. Я никак не 
ожидала, что он запомнил детский разговор в игровой 
комнате.
– Сынок, ну что ты? Ты же её поймал! И отпустил. Она 
же была у тебя в руке, правда?
От сострадания я готова была сейчас сказать ему что 
угодно.
Но Валерка плакал и был безутешен.
– А что у вас случилось? – услышали мы.
Валерка поднял голову и при виде бабушки заплакал 
ещё горше.
– Ящерка у нас убежала, – пришлось объяснить мне.
Бабушка села на лавочку и посадила внука себе на 
колени. Валерка заговорил, жалуясь и изливая ей своё 
горе.
– Ах она, эта ящерка! – посочувствовала бабушка. – А я 
тебе что-то привезла. Вот смотри.
– Бабушка открыла свою сумку и достала... тот самый 
автобус!
Валерка взвизгнул, не веря, и прижал игрушку к себе. 
– Где ты взяла? – спросила я, потрясённая не меньше 
Валерки.
– Да у нас, в «Радуге». Как увидела, сразу собралась и 
поехала к внуку.
Валерка, забыв обо всём и не дыша, открывал дверцы, 
рассматривал, любовался.
– Ясека, атобус! – со счастливым всхлипом повторял он.
Вечером в игровой он самозабвенно рассказывал всем, 
способным его 
п о н я т ь ,  о 
в о л ш е б н о й 
ящерке и своём 
долгожданном 
автобусе.    
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